

G. PROCESO ELECTORAL  
FEDERAL



# EUGENIA LEÓN:

## Una mujer presidenta es señal del cambio

La cantante celebra lo que, en su opinión, es una nueva conciencia en los mexicanos, que deriva en tener al frente a una mandataria que le dé continuidad al sexenio que termina

JORGE EMILIO SÁNCHEZ

—jorgesanchez@eluniversal.com.mx

Entusiasmada y esperanzada, así es como se siente Eugenia León al ver que concluye el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, presidente de México que la cantante ha apoyado desde que tomó el poder en 2018, y hasta sus últimos días como mandatario.

¿Los motivos? La intérprete piensa que el pueblo de México ha tenido un cambio y que, como ella, tiene una nueva actitud política ante la vida diaria, reestructuración que ha permitido llegar a la

presidencia a la primera mujer en la historia del país.

“La gente es cada vez más proactiva, más crítica, no en vano tenemos a una mujer presidenta, y no cualquier mujer, porque no sólo se trata de que una figura femenina llegue y sea motivo de fiesta, sino de ver cómo se va transformar y conservar lo mejor de la administración (de AMLO)”, reflexiona.

La llegada de Claudia Sheinbaum Pardo a la presidencia el 1 de octubre próximo, Eugenia la ve como un logro más que ha sucedido gracias a la resiliencia que ella observa cada vez más fuerte entre los mexicanos.

“Creo que tenemos que sentirnos felices de ser un pueblo que se levanta y que cada vez se siente más orgulloso de ser mexicano. Siento cada vez mejor al país, es un momento de cambio y de despertar el que estamos viviendo, guste o no, ya no tiene retroceso”.

Con su música, su forma de ser, y su atuendo tradicional, la intérprete, que abarca diversos géneros como el mariachi, los boleros y el tango, siempre ha buscado transmitir sus raíces y el orgullo que siente por México.

Para muestra, su reciente homenaje al cantautor Óscar Chávez, re-



versionando su tema "Macondo", cultura sonora con la que intenta motivar a sus seguidores a comprometerse aún más con la historia de su país.

"Hemos sido capaces de entender el devenir de nuestra historia, para que un pueblo tan valioso como el nuestro tenga lo que se merece", indica.

**Menos violencia, más educación**  
La más grande preocupación para la cantante es la disminución de la violencia en el país, por lo que apuesta por incentivar a la población a voltear hacia el arte y otras formas de trabajo productivas.

"Que (la gente) ya no tenga que salir con miedo, que encontremos incentivos en nuestro trabajo, que los artistas se puedan desarrollar, que la gente no se tenga que ir por necesidad, que no se sienta corrida de su patria", apunta.

Es por eso que su apoyo a la administración actual, dice, la hace desde su música —cantando para AMLO y Sheinbaum, por ejemplo—, actuaciones con las que busca así motivar a la población a involucrarse más como sociedad.

"En cada país siempre han sucedido cosas difíciles, lo interesante es el actuar. Nuestra nación tiene una historia muy larga, trágica y profunda, con errores, pero es un pueblo que ha generado numerosas bellezas: su cultura, su mundo espiritual... eso es lo que hace que hoy estemos comprometidos con el cambio", comenta León.

Es ese crecimiento en el tema de la educación, el que ella, considera, se ha ido resolviendo con inversión en este sector, el cual espera que tenga continuidad dentro del próximo sexenio.

"Ojalá que ahora comencemos a ver generaciones de jóvenes que tuvieron la educación a la mano, que estén realizados porque no fueron expulsados 'porque no caben'. No es cierto, sí caben, y lo estamos viendo con nuevas universidades", enfatiza.

"Además, hay este viraje de la UNAM a la izquierda que vemos en su independencia a los trabajadores: que su directiva no sea dirigida sólo por unos cuantos".

Y aunque León, de 68 años, reconoce que la situación del país no es algo que se resuelva rápidamente, asegura que aún hay esperanza de que los mexicanos sigamos avanzando de la mano de la 4T.

"Que falta mucho, sí, pero en seis años no íbamos a hacer un milagro, aunque se está convirtiendo en. Faltan varios sexenios para levantarnos, pero lo vamos a lograr, este pueblo es mucha pieza". ●

### ALIADA DE LA 4T

- **13 noviembre de 2021:** Presentó en YouTube una canción junto a Regina Orozco dedicada a la Cuarta Transformación, por el cumpleaños de López Obrador.
- **10 de mayo de 2023:** Cantó en un concierto de Día de las Madres en Palacio Nacional, organizado por presidencia, en lugar de la mañanera.
- **18 de febrero de 2024:** Interpretó el Himno Nacional en el cierre de precampaña de Claudia Sheinbaum, en el Monumento a la Revolución.
- **24 de mayo de 2024:** Dedicó una canción en apoyo a la campaña de Sheinbaum, que compartió en redes sociales.

# 241

MIL OYENTES

tiene la cantante de "Luna de octubre" en Spotify.

Que falta mucho, sí, pero en seis años no íbamos a hacer un milagro, aunque se está convirtiendo en uno"

**Eugenia León**  
Cantante





# Meten velocidad a convocatoria para elegir juzgadores

Morena y aliados en el Senado ya tienen un borrador; ministra Piña abre nueva consulta sobre freno a la aplicación de reforma



**VÍCTOR GAMBOA, LUIS CARLOS RODRÍGUEZ, MANUEL ESPINO Y YALINA RUIZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

Tras la entrada en vigor de la reforma judicial, Morena y sus aliados en el Senado aceleran los trabajos para emitir la convocatoria —antes del 16 de octubre— para elegir 849 ministros, magistrados y jueces.

Gerardo Fernández Noroña, presidente del Senado, adelantó que tienen un borrador y que estará a tiempo el documento final.

La presidenta de la Corte, la ministra Norma Piña, abrió otra consulta al pleno para analizar la procedencia de una controversia constitucional de magistrados y jueces para suspender la aplicación de la reforma judicial, por vicios en el proceso legislativo y su contenido.

La próxima consejera Jurídica, Ernestina Godoy, acusó a Piña de pretender “debilitar instituciones” y dijo que la vigilarán.

Con el voto en contra de Piña, la Judicatura acordó reanudar labores este lunes en tribunales y juzgados.

| **NACIÓN** | A4

**GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA**  
Presidente del Senado

“No hay nada que pueda detener la reforma y ahora no hay poder humano que pueda detener su instrumentación. Son patrañas estos recursos legales”



# Convocatoria para elegir jueces, antes del 16 de octubre

La próxima semana el Senado inicia la definición de requisitos para **elegir a 849 ministros**, magistrados electorales y la mitad de magistrados y jueces

**VÍCTOR GAMBOA Y  
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

Luego de la entrada en vigor de la reforma judicial, las bancadas de Morena y sus aliados en el Senado de la República aceleraron los trabajos para la emisión de la convocatoria para la elección de jueces, magistrados y ministros a más tardar el próximo 16 de octubre.

Gerardo Fernández Noroña, presidente de la Mesa Directiva, adelantó en entrevista que ya se cuenta con un borrador: “Ya hay un bosquejo, digamos, para no llamarle proyecto”.

“Lo vamos a revisar en breve. Gente de primerísima está participando, que vino empujando. A mí me tocó participar desde la elaboración de la convocatoria y en ese equipo hay compañeros que se han destacado mucho, que además son especialistas en el área jurídica, que ya tienen un avance”, dijo.

Reconoció que el tema de la convocatoria para la elección de juzgadores le preocupaba mucho, porque el Senado sólo tiene un mes para emitirla.

“Y un mes parece bastante tiempo, pero se pasa muy rápido. Va a estar a tiempo, va a estar bien, va a estar completa. Es una cosa importantísima, porque es la primera vez que un país, no hay otro en el mundo, va a elegir a todos los juzgadores”, recalzó.

Fernández Noroña aseguró que no hay nada que atore la emisión de la convocatoria: “Más bien es una cosa de talacha, de trabajo, de que no se pase ni un detalle, dado que es un proceso inédito”, insistió.

Resaltó que el tema del presu-

puesto para la elección ya está resuelto con los fideicomisos del Poder Judicial de la Federación.

“Yo me he comprometido a que lo que tiene que ver con ahorro de los trabajadores no se tocará”, dijo.

Además, descartó la posibilidad de que prospere algún amparo o cualquier otro recurso legal para tratar de impedir que se ponga en práctica la reforma judicial.

“Lo dije, no hay nada que pueda detener la reforma y ahora no hay poder humano que pueda detener su instrumentación. Son patrañas estos recursos legales, de verdad”, indicó.

“Están haciendo demagogia, tratando de generar confusión; no hay marcha atrás en el tema”, reafirmó.

Por su parte, Saúl Monreal Ávila, senador de Morena, adelantó que la mayoría en la Cámara Alta buscará cumplir con ese mandato lo más pronto posible, y garantizó que la convocatoria cerrará el paso a improvisados, recomendados, familiares o personas afines a Morena sin méritos profesionales.

En entrevista con EL UNIVERSAL aseguró que está claro en el mismo decreto de la reforma que los candidatos deberán cumplir con requisitos que se enfocan en su trayectoria y experiencia en la carrera judicial y no en vínculos políticos.

“Por ejemplo, para el tema de los jueces debe de tener tres años de experiencia, y experiencia es estar dentro de los juzgados, tener expe-

riencia en la carrera judicial, de magistrado cinco años, o sea, todo esto se debe tener en cuenta y no cualquiera va a poder entrar”, enfatizó.

Por separado, Pável Jarero Velázquez, integrante de la Comisión de Estudios Legislativos del Senado, explicó que la próxima semana iniciará el proceso de elaboración formal de la convocatoria para elegir a 849 cargos entre ministros, magistrados electorales, y la mitad de magistrados de Circuito y jueces en el país, en un proceso que será “muy cuidadoso, transparente y sin exclusiones, más allá de los candados que existen en la ley”.

Expuso que de manera paralela a esta convocatoria iniciará en los próximos días también la discusión de las leyes secundarias de la reforma al Poder Judicial.

Subrayó que la convocatoria tiene como esencia la democratización de los cargos en el Poder Judicial, que “no sea la cúpula dorada” de ministros y magistrados la que continúe imponiendo discrecionalmente a jueces, secretarios y demás funcionarios, a fin de erradicar las prácticas de nepotismo y amiguismo.



“Ya empezamos a platicar en el grupo legislativo los términos de esta convocatoria, porque es importante cumplir con los 30 días que están en la reforma judicial para emitirla e incluso queremos retomar algunas de las propuestas de trabajadores del Poder Judicial en la redacción”, dijo el senador .

Incluso, comentó que en la convocatoria no se excluirá que participen los actuales jueces en funciones, siempre que cumplan con los requisitos que se establecerán en la misma.

El senador morenista Antonino Morales Toledo coincidió en que en la Cámara Alta ya están preparados para emitir, como lo establece la reforma judicial, la convocatoria para la elección de los nuevos juzgadores en el país.

Morales Toledo apuntó que este proceso lo realizarán de cara al pueblo, con absoluta transparencia y máxima difusión: “Es una gran responsabilidad para el Senado dar los primeros pasos en la construcción de un nuevo sistema de justicia y estaremos a la altura de las circunstancias”, dijo.

Añadió que en el Senado serán cuidadosos con los términos de la convocatoria, pues entre otros aspectos, deberá especificar el periodo de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. ●

**GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA**  
Presidente del Senado

**“No hay nada que pueda detener la reforma y ahora no hay poder humano que pueda detener su instrumentación. Son patrañas estos recursos legales, de verdad”**

**SAÚL MONREAL ÁVILA**  
Senador de Morena

**“Para el tema de los jueces debe de tener tres años de experiencia, y experiencia es estar dentro de los juzgados, tener experiencia en la carrera judicial”**

**ANTONINO MORALES TOLEDO**  
Senador de Morena

**“Es una gran responsabilidad para el Senado dar los primeros pasos en la construcción de un nuevo sistema de justicia y estaremos a la altura de las circunstancias”**





bancadas de Morena y sus aliados PT y PVEN en el Senado de la República aceleraron los trabajos para la emisión de la convocatoria para la elección.



## ● ASUETO POR TRANSMISIÓN DEL PODER

**Aprueba Senado nuevo día feriado**CADA 6 AÑOS, EL 1 DE OCTUBRE SERÁ DÍA DE DESCANSO OBLIGATORIO ANTE LA TRANSICIÓN DE GOBIERNO. **PÁG. 42**

## CADA SEIS AÑOS

# Será asueto obligatorio el 1 de octubre

El pleno del Senado dio luz verde, por unanimidad, a una reforma mediante la cual se establece como descanso obligatorio el 1 de octubre de cada seis años, cuando se realice la transmisión del poder presidencial o cambio en la titularidad del Ejecutivo.

El dictamen, aprobado por 116 votos a favor y que reforma el artículo 74 de la Ley Federal del Trabajo, fue turnado a la Cámara de Diputados.

La presidenta de la Comisión de Trabajo, Geovanna Bañuelos de la Torre, justificó que el objetivo de esta reforma, además del derecho de los trabajadores a descansar, es “armonizar” la legislación, ya que en 2014 se aprobó una reforma constitucional que establece una reducción del periodo de transición en las elecciones presidenciales y la toma de protesta del titular del Poder Ejecutivo.

“El próximo 1 de octubre nuestro país escribirá una página nueva en su historia. Por primera vez, como nación independiente, México tendrá una mujer como titular del Poder Ejecutivo; también por primera vez en la historia reciente de nuestro país protestará con fecha del 1 de octubre. Y así, la doctora Claudia Sheinbaum se convertirá en la primera presidenta de México”, dijo.

La emecista Amalia García destacó la necesidad de que el nuevo gobierno ponga por delante en la agenda una política nacional de cuidados, ya que permitirá trastocar la vida que ha enclaustrado a las mujeres en un terreno “chiclosa” en el hogar. —*Eduardo Ortega*



**Debate.** Senadores, ayer, durante la sesión.



## El machismo desenfrenado contra Sheinbaum

**JOVANY HURTADO GARCÍA**

**N**os hemos perdido en el ruido de los días recientes y hemos olvidado la importancia histórica que tiene el triunfo de Claudia Sheinbaum para la lucha que han sostenido las mujeres por el reconocimiento de sus derechos.

Dimensionemos el hecho histórico, en nuestras tierras, desde antes de llamarnos México ha existido un predominio masculino en el poder: once Tlatoanis mexicas de Acamapichtla a Cuauhtémoc; la Nueva España tuvo sesenta y dos Virreyes de Antonio de Mendoza a Juan O'Donojú; dos emperadores Agustín de Iturbide y Maximiliano de Habsburgo; 72 hombres han estado frente a la Presidencia de la República –esto entre reelecciones, interinatos y dictaduras– de Guadalupe Victoria a Andrés Manuel López Obrador.

Los números nos reflejan que vivimos un tiempo histórico donde se está reconociendo el derecho de las mujeres para acceder a los espacios de poder, dirigir la administración pública de una nación y presentar un programa de gobierno. Las mismas condiciones para todas y todos. Que nadie sea renegado ni discriminado.

¿Por qué se le ha dado poca importancia al triunfo de Claudia Sheinbaum? Hemos estado frente a una comentocracia que reniega las capacidades de la Presidenta electa, desestima su preparación y trayectoria. La somete a la presencia de un hombre y a partir de ello es como trata de dinamitar el triunfo obtenido.

Claudia Sheinbaum no es López Obrador. Tendrá que construir su propio sello de gobierno; darle un lugar a su voz y pensamiento; reconocer los aciertos y errores de Obrador y a partir de ello marcar la ruta en los primeros cien días de gobierno. Por lo pronto vemos que su estilo de gobernar, por el gabinete que ha nombrado, se centrará en aspectos más administrativos que políticos. Tendrá una visión científica y de planificación. Eso nos dicen sus primeros movimientos y no son malos avisos.

Estamos frente a una transición tersa, eso es bueno para la administración pública de México. Este transitar le permite darle continuidad a un estilo de gobierno, esto no es malo hay que recordar que cuando Lula da Silva ganó la presidencia de Brasil le dio seguimiento a los proyectos exitosos del presidente Henrique Cardoso.

De entrada Claudia Sheinbaum tiene el reto de sacar las reformas que Morena impulsó como

bandera de campaña. Son iniciativas, todas, que generan turbulencia y discusión en sectores que pueden lograr una parcial presión e inestabilidad política en México. Ella tendrá que demostrar su talante político; impulsar la agenda de su partido; darle identidad a su gobierno y lograr el diálogo con empresarios, las naciones con las que se tienen acuerdos comerciales y con la parte de la sociedad civil que demuestra inconformidad con las iniciativas presentadas.

Inicia con un gran reto que le da la oportunidad de callar las voces que la han definido, sin ejercer el poder aún, como la sombra de López Obrador. Si logra sacar adelante las iniciativas y las enriquece con su agenda propia, si mantiene la economía estable y genera el diálogo con los empresarios y la sociedad civil, habrá iniciado bien y tendrá la autoridad suficiente para renegociar el T-MEC.

Sus primeros cien días serán de una dinámica política nunca vista, donde imprimirá su sello de gobierno. Esperemos logre llevar a buen puerto su administración. Como todo quien inicia merece el beneficio de la duda. Ojalá se frene el machismo desenfrenado con el que se le juzga tanto por las que se dicen feministas como por los machos de siempre. ●

Escritor y politólogo

**Claudia Sheinbaum no es López Obrador. Tendrá que construir su propio sello de gobierno; darle un lugar a su voz y pensamiento; reconocer los aciertos y errores de AMLO.**





# Sacapuntas

## DELGADO CONFIRMA CARGO PARA ANDY



ANDRÉS LÓPEZ BELTRÁN

› Confirmó el dirigente de Morena, **Mario Delgado**, que **Andrés López Beltrán**, hijo del presidente **López Obrador**, sí tendrá un cargo dentro del Comité Ejecutivo Nacional. Pero aclaró que no será la Secretaría General del partido, como se ha estado difundiendo. “Se ha hablado sobre otra cartera”, dijo el líder morenista. Nos adelantan que *Andy*, como se le conoce en el morenismo, tiene intención de ocupar la Secretaría Nacional de Organización, desde donde creará redes de apoyo.



LUISA MARÍA ALCALDE

› Este viernes **Luisa María Alcalde** presenta su renuncia como titular de la Segob, para ir por la presidencia nacional de Morena. Va como candidata única a la elección que se realizará este domingo en el Congreso Nacional Extraordinario del partido, en el World Trade Center, donde la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, emitirá un mensaje.

LUISA RENUNCIA EL VIERNES



CARMEN LIRA SAADE

CUATRO DÉCADAS DE LA JORNADA

› De manteles largos está el diario *La Jornada*, que cumple hoy 40 años de su fundación. Nos dicen que ha sido clave la dirección de **Carmen Lira Saade**, quien asumió las riendas del periódico en 1996, y aunque han pasado por etapas críticas y difíciles, siempre ha sabido enfrentar los retos y mantener como referente a ese medio de información.



RICARDO ANAYA

ANAYA RESPALDA A ROMERO

› Hablando de renovación de dirigencias, el senador panista **Ricardo Anaya** respaldó públicamente al diputado **Jorge Romero Herrera**, en su aspiración de tomar las riendas del albiazul. El ex candidato presidencial destacó que “si en este momento el PAN no se reforma a fondo, podrían ser los últimos días del PAN. Renovarse o morir”.



JUAN MAURO GONZÁLEZ MARTÍNEZ

CON AMPLIA PREPARACIÓN

› **Libia Dennise García**, gobernadora electa de Guanajuato, mostró que su lucha contra el crimen va en serio. Designó a **Juan Mauro González Martínez** como secretario de Seguridad y Paz, y su trayectoria habla por sí sola: es Doctor en Seguridad Pública y Política Criminal, y cuenta con evaluaciones de confianza de la CIA, el FBI y la DEA.



DANIEL BARREDA

SE ENREDA MÁS EL ESCAPISTA

› Reapareció el senador escapistista de MC **Daniel Barreda**, pero en lugar de explicar por qué se ausentó de la votación de la reforma judicial enredó más su versión. En un mensaje de dos minutos dijo que lo tuvieron “detenido”, cuando el día de la sesión afirmó que sólo acompañó a su padre a una diligencia. Nadie le creyó, ni en su partido.



MARCELO EBRARD

EBRARD ARMA CUMBRE CON EMPRESARIOS

› Diálogo de alto nivel con empresas de EU y México encabezará el próximo secretario de Economía, **Marcelo Ebrard**, el próximo 15 de octubre. Hasta el momento están confirmadas 45 grandes compañías, a cuyos representantes presentará el plan para que inviertan en México, y les explicará la reforma judicial y la política energética.

